

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franco, Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 11.º

Mahón, jueves, 5 Noviembre de 1891.

N.º 3.092

Sección científica

Nuevos descubrimientos celestes.

La ciencia acaba de hacer uno de esos descubrimientos inesperados que alejan repentinamente a prodigiosa distancia el horizonte de nuestro saber.

Extraña conquista es la de unos astros que jamás han sido vistos, que tampoco se ven ahora y que muy probablemente no se verán jamás. El descubrimiento es extravagante por demás; comprobar la existencia, medir, pesar y hasta analizar químicamente astros condenados para nosotros a permanecer eternamente invisibles, y al propio tiempo y con el propio método de observación, se determinan sus movimientos igualmente invisibles, movimientos que se efectúan precisamente en la dirección de nuestro rayo visual, tanto si la estrella se acerca como si se aleja; pero que no se traducen por ningún cambio de lugar de la estrella en la esfera celeste.

No estamos aun en el día en que los ingenieros del cielo van a lanzar el puente destinado a comunicarnos con los otros mundos, pero las ideas florecen rápidamente al sol de nuestro siglo y lo desconocido de ayer es amenudo la realidad de mañana.

¿Cuáles son los astros invisibles descubiertos últimamente?

Alzad los ojos al cielo y buscad en las constelaciones que centellean en las etéreas alturas la del Cocheo en el prolongamiento de los tres hermosos luceros Andrómeda. Veréis dos estrellas brillantísimas, recordando el aspecto de las gemelas Castor y Polux, aunque menos iguales entre sí, pues una de las dos es más luminosa; a ésta se la ha llamado con el nombre de la primera letra del alfabeto griego Alfa, la segunda se llama como la segunda letra Beta, y ésta es la que ha sido objeto de uno de esos descubrimientos inesperados. Los árabes la llaman Menkalinan.

En los Estados Unidos, donde la astronomía es fomentada y donde se han levantado numerosos observatorios particulares magníficamente instalados y provistos de todos los elementos necesarios para las nuevas investigaciones, hay además la novedad interesante de que muchas señoras contribuyen a los progresos de la ciencia astronómica contemporánea. Las mujeres dedican a menudo un amor profundo a todo lo que es noble, a todo lo que es grande y bello, saben guardar el ideal y escapar al mercantilismo grosero que entumece tantas inteligencias masculinas. Además, a veces son mejores que los nuestros para ciertas observaciones.

Ya en Francia M. Bouquet de la Grye obtuvo excelentes resultados estableciendo una oficina de señoritas que tomaban las medidas delicadas y sutiles de todas las fotografías del paso de Venus. Esto que en Europa es una excepción, es poco menos que una regla general en los Estados Unidos.

Y precisamente una señorita, miss Maury acaba de hacer el descubrimiento de que tratamos. En el observatorio de Harvard College se saca regularmente la fotografía de los espectros de las estrellas. La imagen de la estrella va a parar directamente a una prisma y después de atravesarla se disgrega en forma de una

cintita de colores; esta cintita es, lo que se fotografía.

El aspecto fotografiado aparece rayado de líneas transversales que declaran la constitución química de la estrella. Pues bien: examinando esas rayas con la atención delicada que las mujeres acostumbraban a poner en los más ínfimos detalles miss Maury notó que algunas rayas eran dobles y que los desdoblamientos surgían tan pronto en un sentido como en otro.

¿Cuál es la causa de esos fenómenos? Hé aquí la explicación.

La estrella cuyo espectro ofrece a veces rayas desdobladas, está compuesto de dos astros, de dos soles cercanísimos uno de otro; tan cercanos en realidad, que los más poderosos telescopios del mundo no conseguirían separarlos. Los dos soles conyuges dan vueltas uno en torno de otro en el plano de nuestro rayo visual; uno de los dos puede ser oscuro, ó casi extinguido; pero el resultado del movimiento es que en la mitad del periodo de revolución, el sol principal se aleja de nosotros, mientras durante la otra mitad se acerca. En el primer caso, los rayos de su espectro se inclinan a la izquierda, hacia la extremidad roja de la cintita; en el segundo caso se inclinan a la izquierda, hacia la extremidad roja de la cintita; en el segundo caso se inclinan a la derecha, hacia la extremidad violada.

Pasa, respecto de la luz, lo que respecto del sonido en un manantial sonoro en movimiento.

Quien haya viajado habrá podido observar que cuando un tren más ó menos rápido va a cruzar con aquel en que estamos, el silbido se va haciendo agudísimo en el momento del encuentro para atenuarse enseguida. Ello sucede porque cuando los dos trenes se acercan, las ondas sonoras se estrechan, mientras que al alejarse, las ondas se ensanchan.

La luz se transmite igualmente por ondulaciones; cuando una estrella se aleja de nosotros, las ondas luminosas que de ella recibimos se estiran, el número que recibimos por segundo es menor grande y su espectro parece inclinarse hacia el rojo. Lo contrario sucede si la estrella se acerca.

Comparando, pues, atentamente los rayos del espectro de una estrella a las de una fuente luminosa artificial fija, como por ejemplo, una luz eléctrica; la diferencia observada en la posición de la raya indica si la estrella se aleja de nosotros ó se acerca. Ese método ingenioso nos ha enseñado que algunas estrellas que parecen inmóviles en la inmensidad del firmamento, corren con velocidades vertiginosas de 100, 200 y 300 mil metros por segundo.

Nos ha enseñado sobre todo que algunas estrellas que nos parecen sencillas, son dobles, acompañadas de un astro inaccesible a los más poderosos telescopios, pero que la espectro-fotografía nos ha delatado hoy.

El lucero Menkolinan que centellea no lejos de la blanca Capella está asociado a un astro invisible; ambos conyuges dan vueltas uno en torno de otro con velocidad inaudita; 240 kilómetros por segundo y esta revolución se efectúa en cuatro días. La órbita recorrida mide 13 millones de kilómetros de radio, y este sol doble pesado por esta velocidad, pesa 800 mil veces más que la tierra. Su distancia es la de 4 millones de veces la del sol, es decir, de 148 billones de leguas. Para desdoblarse la estrella necesitaríamos un anteojito de 30 metros de abertura ó

de 600 metros de longitud.

Todo es fantástico en esos resultados; el descubrimiento de un astro, imposible de ver, la medida de su velocidad inimaginable de 240 mil metros por segundo, el cálculo de su peso y añadiré todavía, acaso por encima de todo, el hecho de que para venir de aquel punto del cielo el rayo luminoso cuyo análisis nos revelan esas realidades, no ha necesitado menos de 63 años, es decir, que partió el año 1828. De modo que mirando la estrella estamos en un retraso de 63 años respecto de lo que allí ocurre. Lo que vemos en este momento sucedía allí hace 63 años. Y si una catástrofe ha venido más tarde no lo podemos saber todavía.

La noche es hermosa, centelleante de soles, transparente hasta el infinito, poblada por miríadas de mundos; pero es silenciosa y permanecería muda sino la interrogase la astronomía a la que contesta raramente el esfinge inmenso con monosílabos. Van ya cuatro estrellas que acaban de revelar su secreto. La brillante Alfa de la Virgen, la que lleva la Espiga en los antiguos zodiacos de los sacerdotes caldeos y de los sarcófagos egipcios está también asociada a un astro invisible que la gobierna y que la hace gravitar en cadencia, en un periodo de cuatro días. La hermosa Mizaa de la Osa Mayor encima del Timon del Carro del Norte acaba también de mostrarse celeste, dos estrellas radientes de blancura que se mecen en idéntica atracción y lentamente se deslizan una en torno de otra, durante un periodo de 104 días: Y Algal, el diablo de los Arabes que irradiaba en la cabeza desordenada de Medusa ha aparecido como una de un sol negro y de un sol blanco que dan vueltas uno en torno de otro, en 2 días, 20 horas, 48 minutos y 53 segundos, el negro eclipsa al blanco a esos regulares intervalos.

(La Publicidad.)

Revista de París

31 Octubre.

Caen las hojas de los árboles en los paseos y en los bulevares; nubes oscurecen el cielo y nos regalan chubascos a cada momento; el viento sopla con fuerza, y en todo se advierte que nos hallamos en la víspera de Todos los Santos y que el invierno se nos viene encima a paso de carga. Como natural consecuencia, aparecen las modas de la estación fría y en todas partes se ven abrigo de astracán, cachemires bordadas y sedas de todos colores. Nuestras principales casas de modas tuvieron mucha ocupación, en la semana pasada, por causa de los encargos de trajes de luto que habían recibido de Rusia con motivo de la muerte de la gran duquesa Pablo. Mas de trescientos vestidos se pidieron, a prisa y corriendo para las damas de la corte, de modo que nuestras modistas de renombre se vieron de momento apuradas; más, por fortuna, todo se entregó en el plazo convenido, y este nuevo testimonio de la alianza franco-rusa se ve ya en los grandes salones de San Petersburgo.

Otro síntoma de la vuelta del invierno se halla en la reapertura de los conciertos populares, institución que al principio corrió riesgo de morir de anemia, y que, sin embargo, en veinte años, se ha arraigado de tal manera en las costumbres parisienses, que ha acabado por ser un buen filon para MM. Colonne y La-

moreux, hábiles organizadores de estas audiciones musicales. Cada uno de ellos da al año de veintidos a veinticinco conciertos, contando con tres mil ó cuatro mil oyentes en cada uno, con lo cual han popularizado las obras mejores de la música francesa y extranjera. A los solistas, les pagan 50 francos por concierto, además de remunerarles por los ensayos, y cada ejecutante no cobra menos de 20 ó 30 francos por audición.

M. Colonne, en particular, ha demostrado en estos conciertos tanto ingenio y tanta energía, que Mr. Bertrand, el nuevo director de la Opera, que empezará sus funciones en 1.º de enero, no ha vacilado en contratarle como director de orquesta, sin reparar en sacrificios. M. Colonne, pues, tendrá el baston de mando, hará maniobrar a los coros y brincar al cuerpo de baile, cosas difíciles, que requieren tanta firmeza de voluntad como ciencia musical y tino, y en las cuales se han estrellado músicos eminentes por faltarles energía y carácter. Se esperan maravillas de la cooperación de M. Colonne y los indicios dan fundamento para prever que estas esperanzas no saldrán engañosas. Con todo, M. Colonne no abandonará los conciertos, que adquirirán mayor importancia todavía por la circunstancia de ser aquel maestro el alma de la grande empresa lírica del Teatro de la Opera.

Otro síntoma de la proximidad del invierno tenemos en las comidas que aparecen ya por diferentes lados. La comida ofrece dos atractivos: el vestido para las damas, la charla política para los hombres. En los clubs se juega, se recogen noticias y punto final. Para encontrarse bien, en intimidad agradable, es preciso la mesa, con comensales escogidos, entre gentes del mismo círculo, deseosas de aprender algo cambiando sus impresiones. La comida ó banquete es el auxiliar obligado de todas las obras políticas, literarias y artísticas, por lo cual dijo uno de nuestros poetas, satírico en verdad: *Tout se fait en dinant dans le siècle et nous sommes.* (hommes...)

Et c'est par des diners qu'on gouverne les hommes...

Otros medios eficaces para esto hay sin duda, pero de todos modos es la mesa uno de los más poderosos. Nadie se muestra insensible a la galantería ni a una buena acogida y con frecuencia un voto parlamentario, el apoyo a un industrial ó banquero, una camarilla literaria ó artística se resuelven por medio de las trufas y del Champagne.

¡Las trufas! Empiezan ya a abundar en los mercados, donde esparcen su penetrante aroma. En Francia se cosechan todos los años 2,600,000 kilogramos de trufas, cuya mayor parte se consume en nuestro país, aficionadísimo a este hongo. El sobrante se envía a Inglaterra y Bélgica y nada allende el Atlántico; porque los americanos desdeñan este comestible de lujo.

Por fin, el último característico síntoma del invierno se nota en la reanudación de las ventas de toda suerte en el Hotel de subastas. Las salas se llenan nuevamente de tapicerías, de cuadros y muebles antiguos, de todo cuanto atrae al aficionado a las baratijas, y el martillo de marfil de los subastadores comienza a desempeñar su oficio. No se anuncian aun todavía las grandes ventas, de hermosas colecciones, de encuadernaciones preciosas, de tapices con figuras, de magníficas porcelanas, de armaduras cinceladas y damasquinadas, sino únicamente de algunos grupos de objetos que

sirven de cebo ó que preparan el calor para que se cometan despues locuras en las ventas importantes.

En estos instantes la Direccion de Aduanas está procediendo á una venta originalísima, cual es la de los objetos olvidados ó abandonados en los vagones de viajeros y de mercancías de los caminos de hierro en el espacio de seis meses. Hay de todo en esa barahunda, pues al lado de cosas útiles figuran las mas raras, disparatadas y estrambóticas. No es extraño que se olviden abanicos de encaje, de nácar, de marfil, y con países pintados sobre seda; ni tampoco velos, pañuelos bordados con escudo ó sin él, sombrillas, sacos de noche, bastones y paraguas... pero que se encuentren corsés en los vagones, un violin, un órgano armonium, centenares de kilos de café, tapioca y un cargamento de partituras de ópera, esto es ya cosa extraordinaria y asombrosa. Por series se venden todos estos objetos abandonados, algunos de los cuales hacen pensar en sucesos novelescos y en misterios de la vida.

Recientemente hablé á mis lectores de nuestras sociedades velocipédicas y de los concursos que han abierto. La innovacion debia tentar tambien al sexo débil, que ahora quiere imitar á los hombres en todo, y héte ahí que contamos ya con asociaciones femeniles, cuyas asociadas montan intrépidamente á horcajadas en la bicicleta y toman parte en las carreras con intrepidez igual a la de los competidores mas resueltos del sexo fuerte. El domingo último, una jóven esbelta, guapa y elegante y que lleva un apellido aristocrático, se presentó en el concurso de los alrededores de París y llamó la atención por su agilidad y bravura. La nueva asociación tiene un órgano especial en la prensa, titulada *El Ciclo*, del que es redactora en jefe una pluma femenina. Todo esto es pintoresco y divertido mas ¿no obrarian mejor las velocipedistas hembras ocupándose en arreglar su casa, en espumar el puchero y en cuidar de los chiquillos, en vez de irse á correr por las carreteras, generalmente mal acompañadas por añadidura?

Han producido emocion en la última semana algunos procesos dramáticos de aquellos en que los celos y el vitriolo desempeñan el papel principal. En este particular se acentúan más cada dia las tendencias deplorables del jurado. Por lo comun el jurado es un padre de familia, grave, ocupado por entero en sus negocios para cuya prosperidad necesita del orden social y de la moral pública, y que por lo tanto debería mostrarse severísimo con todos los crímenes que perturban el hogar doméstico. Pues sucede todo lo contrario. El jurado guarda una inagotable é inesplicable indulgencia para los dramas de la pasión, para los atentados debidos á los celos, para todos los crímenes que se rozan con el amor. Si una Ariana abandonada desfigura al amante arrojándole vitriolo á la cara ó lo mata de un tiro de revólver en el corazón; si un marido ultrajado clava el puñal en el pecho de la infiel, diez y nueve veces sobre veinte la Ariana y el marido son absueltos por el jurado. Siéntese éste movido á compasion hácia el ser desdichado que ha sido víctima de una traición y pronuncia la absolucion del culpable. Hemos tenido ahora dos procesos de esta clase, que han causado viva impresion y en los cuales han comparecido ante el tribunal dos acusados, una querida abandonada y una esposa legítima engañada. Una y otra arrojaron vitriolo al rostro del infiel, quemándole los ojos, y desfigurándole por los dias que le restan de vida. Ambas han sido absueltas, casi con entusiasmo, y á época mas las proclama el jurado heroínas dignas de ser admiradas.

Semejantes veredictos sirven para animar á las vitrioleras, cuyos criminales procedimientos no dejarán de tomar mayor vuelo, y á la verdad muy tontas serian de inquietarse por el acto que van á cometer si de antemano saben que tienen asegurada la impunidad. Quizás

no está lejano el dia en que se anuncie la venta en nuestros bazares de elegantes frascos llenos de líquido vengador para uso de doncellas y esposas ofendidas. Tal vez se vendan adornados con lazos de color de rosa y acaso exija la moda que se lleven sujetos á la cintura, como advertencia saludable para los hombres frívolos y mal intencionados.

Tambien los teatros van reanudando su vida brillante, sin presentar todavia las novedades de efecto. La Opera Cómica atrae á la gente y llena de oro la gaveta con *Manonn Lescaut*, de Massenet, que se representó por vez primera en enero de 1884. Tuvo entonces esta ópera grandísimo éxito, tras de lo cual alcanzó muchos triunfos en el extranjero y sobre todo en Austria. Resparece hoy, despues de siete años, con Mlle. Sanderson, la intérprete predilecta del compositor, la que borda la partitura con admirables vocalizaciones que han causado grande entusiasmo en Inglaterra. Se ha puesto en escena esta vez con escrupuloso cuidado, con decoraciones y trajes irreprochables, proporcionando cada noche una ovacion verdadera á sus intérpretes.

Lo mismo ocurre con la tragedia *Edipe* en el Teatro Francés, en donde Mounet Sully eleva su talento hasta el genio. Desde los tiempos de Talma ningún actor habia conseguido en tanto grado como Mounet Sully mover el corazón de toda el público. Es el último punto del arte y en algunos momentos el actor transformado llega á las alturas de lo sublime. El mismo artista habia alcanzado ya antes un gran triunfo en *Hamlet* pero en *Edipe* se remonta á la cúspide de la interpretación trágica, y á una vez todo el mundo le proclama incomparable.

Esto tiene mucho valor en un tiempo de triste decadencia y en un país ligero que se deje arrastrar fácilmente por las tonterías de la moda y por las innovaciones de mal gusto. ¿Quién hubiera creído que en el París moderno, la tragedia de Sófocles lograria mayores aplausos y produciria más dinero que las operetas de Offenbach?—D.

MAHON

Casino de Union Republicana

El sábado próximo tendrá lugar la acostumbrada conferencia, cuyos temas serán:

- 1.º "Conversaciones con el pueblo español" por Barcia, lectura por D. José Briones.
- 2.º "Energía universal" (La naturaleza.—El infinito.—Fuerza y materia.—El átomo.—El éter.) por D. Francisco Tudurí de la Torre.
- 3.º "El Registro Civil", por don Jaime Ferrer.

En la mañana de ayer falleció en el caserío de Torret el honrado vecino Antonio Mercadal Bagur á la avanzada edad de 79 años. Dando por pretexto que hacia muchos años que dicho Mercadal no cumplia los preceptos de la Iglesia, el ecónomo de San Luis negó sepultura á su cadáver en el cementerio católico de aquel pueblo, por cuyo motivo á las once de la mañana de hoy ha sido conducido al cementerio civil de esta ciudad.

A pesar de lo desapacible del dia han acompañado el cadáver gran número de amigos y correligionarios de San Luis, á los que se han

incorporado otros muchos al llegar á esta ciudad, siguiendo todos hasta el cementerio.

Reciba la apreciable familia del finado la expresion de nuestro pésame mas sentido.

Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre el anuncio de Redenciones que publicamos en la cuarta página de este número, y cuyo representante en esta isla es don Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3.

Mañana tendrá lugar el juicio oral para la vista de la causa que por injurias se instruyó á D. Pedro Meliá, vecino de Alayor, á instancia de D. Miguel Olives Verger de este vecindario.

Por telegrama particular recibido ayer, sabemos que el vapor-correo *Nuevo Mahón* suspendió su salida de Barcelona á causa del temporal que reina, efectuándolo tan pronto abonance.

En la mañana de ayer al ir á buscar la escalera que le sirve para arreglar los faroles del alumbrado público, y que todas las noches dejaba arrinconada en el paseo de la Esplanada, junto al surtidor, se encontró el sereno Jaime España en que aquella habia desaparecido, siendo inútiles cuantas diligencias se practicaron para dar con ella. Bueno fuera que á la par que con la escalera pudiera darse con los autores de tal hazaña para imponerles el castigo á que se han hecho acreedores,

¿Sabria decirnos el Sr. Concejal encargado de serenos si los materiales que se emplean para el alumbrado público como son petróleo, mechas, tubos, son todos de la misma calidad?

Hacemos esta pregunta porque á la par que hay faroles que alumbran á gran distancia y despiden luz vivísima, hay otros con los que, ni á dos pasos se ve uno los dedos de la mano.

Por el correo del martes se recibió en el Instituto de esta ciudad el título de catedrático de inglés del mismo á favor de D. Francisco Seguí Mir quien habrá debido tomar hoy posesion de su cargo.

En la mañana de hoy una comision de aficionados á la cria de palomas se ha presentado ante el señor Alcalde para suplicarle dejara sin efecto el bando sobre cierre de palomares ya que en esta ciudad no tiene, en sentir de los reclamantes, razon de ser.

No sabemos que resultado ha tenido la entrevista.

En la conserjería del casino *El Recreo* queda abierto el abono á

asientos fijos para las funciones de la presente temporada.

Por la Alcaldia de esta ciudad se han impuesto 2'50 pesetas de multa por haber arrojado inmundicias en los escarpados de la Miranda.

Segun se nos ha dicho, hay un sujeto de baja estatura que ronda por las calles de esta ciudad en busca de algun descuido que le permita llevar á cabo alguna ratería, habiéndolas ya verificado aunque insignificantes, abriendo con una palanqueta alguna ventana ó mostrador. A viso á quien corresponda.

Mas agua.—Durante la madrugada y dia de hoy se han repetido las lluvias que en ciertos momentos han llegado á ser torrenciales. De suerte que los campos tienen ya agua en demasia para poder practicar las faenas con desahogo.

Segun leemos en "El Bien Público", habiendo salido para Madrid el Gobernador Civil de esta Provincia, se ha encargado interinamente de dicho cargo el diputado provincial D. Gerónimo Rius.

Relacion de los pasajeros salidos en la tarde de ayer á bordo del vapor correo "Menorca":

D. Carlos Miranguet, Domingo Arriba, Magdalena Canevas, Justa Coll, Francisco Victori, Manuel Alvarez, Juan Mari, Mariano Mari, Pedro Bofill, Sebastian Bagur.—Total 10.

Del "Eco de las Aduanas." "Un collar original.—Un despacho de New-York dice que la señora de un rico comerciante de Chicago tiene un collar de ojos humanos, maravillosamente engarzados en oro virgen, ojos que provienen de las momias descubiertas en las sepulturas de los Incas del Perú".

Hemos recibido un ejemplar del tomo VI del Código Civil comentado y concordado extensamente con arreglo á la nueva edicion oficial por Q. Mucius Scævola Abogado del Ilustre Colegio de Madrid.

Comprende este tomo, á más de lo característico y comun á la obra (concordancias con los proyectos de 1851 y 1882, precedentes legales ó sea texto literal de todas las leyes y disposiciones que sobre la materia de cada artículo han regido en nuestro país, etc.), y como más principales, los extremos siguientes:

- 1.º Amplio estudio comparativo entre las materias que forman su contenido y los proyectos de 1851 y 1882, el proyecto de Código civil de Alemania y los Códigos de Bélgica, Francia, Italia, Portugal, Guatemala y Méjico.
- 2.º Critica del plan y contenido del libro segundo del Código.
- 3.º Concepto de las cosas. Distincion entre éste y el de bienes. Clasificación de los mismos. Examen de la doctrina consignada en el Código.
- 4.º Bienes inmuebles y muebles. Exposicion de los comprendidos en ambas denominaciones. Division de los muebles en fungibles y no fungibles. Bienes de dominio público, del Patrimonio Real, de uso público y patrimoniales.

5.º Historia del derecho de propiedad. Fundamento del mismo y examen de las diversas teorías sobre este punto (ocupacion, ley, trabajo, convencion, etc.). Concepto de la propiedad y derechos inherentes a ella.

6.º Accesion respecto del producto de los bienes (accion discreta; frutos). Accesion respecto a los bienes inmuebles. Accesion industrial (edificacion, plantacion y siembra). Accesion natural (aluvion, avulsion, mutacion de cauce, formacion de isla). Accesion respecto a los bienes muebles (adjuncion, conmixtion y especificacion).

7.º Ocho apéndices, a saber: Concesiones de obras publicas (Real orden de 26 de Febrero de 1867). Ley de Obras publicas de 13 de Abril de 1877.

Oficios enajenados de la Corona (ley de 18 de junio de 1870). Cédulas ó títulos representativos de préstamos hipotecarios (ley de 2 de Diciembre de 1872). Estatutos del Banco Hipotecario de 12 de Octubre de 1875. Extravio, robo ó hurto de los efectos al portador (libro segundo, título XII, sección segunda del Código de Comercio).—Ley de Carreteras de 4 de Mayo de 1877. Ley de Puertos de 7 de Mayo de 1870. Bienes desamortizados (leyes de 1.º de Mayo de 1855 y 11 de julio de 1856). Bienes mostrencos (ley de 9 de Mayo de 1835). Montes (ley de 24 de Mayo de 1863).

Bienes del Real Patrimonio (leyes de 12 de Mayo de 1865 y 26 de Junio de 1876).—Excepcion de la desmortizacion (ley de 8 de Mayo de 1888). Expropiacion forzosa (ley de 10 Junio de 1879). Expropiacion forzosa en el ramo de Guerra (Reglamento de 10 de Marzo de 1881). Interdiccion (libro segundo, tit. XX, ley de Enjuiciamiento civil).—Reglamento de 19 de Enero de 1867 para la conservacion y policia de las carreteras, y además el texto literal de los artículos del Código civil que contiene el tomo.

Un volumen de 620 págs. en 8.º mayor. Precio, 6 pesetas en Madrid, 6.50 en provincias y 9 en Ultramar.

Los que gusten adquirir el citado tomo ó los anteriores publicados pueden dirigirse á D. Luis Antonio Martinez, Correo, 4, tercero, Madrid, verificando el pago adelantado, en letras de fácil cobro, libranzas del Giro mutuo ó sellos de comunicaciones, ó bien en Mahon, imprenta de D. Bernardo Fabregues, Nueva 25.

Sección meteorológica

Previsión del Tiempo

PRIMEA QUINCENA DE NOVIEMBRE

En dos periodos principales pueden dividirse los cambios atmosféricos que han de registrarse en esta quincena. Uno, que comprenderá la primera mitad de ella, y estará caracterizado por el alejamiento de nuestras latitudes de las invasiones oceánicas. En el otro, ó sea en la segunda mitad de la quincena, volverá á aproximarse á nuestras regiones la corriente atmosférica ecuatorial, que es la que indudablemente ha producido, en Septiembre como en Octubre, los excepcionales trastornos atmosféricos que han ocurrido en estos dos meses. Sólo que ya no lo efectuará rápidamente ocasionando lucha de encontradas corrientes y violentas precipitaciones acuosas, sino en forma más regular y normal.

Así como el alejamiento de nuestras regiones de dicha corriente atmosférica ecuatorial produce las corrientes polares, con bajas temperaturas, y la escasez de lluvias en nuestras latitudes, cuando ellas se aproxima sucede todo lo contrario.

Hay un dato para conceder cierta verosimilitud á la desviacion de la circulacion general atmosférica á través del Océano, aproximándose a nuestras costas, es la elevada temperatura que generalmente hemos tenido en lo que va de Otoño. Porque la temperatura es un fenómeno correlativo de la aparición ó desaparición de la referida corriente atmosférica ecuatorial.

Si estas indicaciones persistieran, podíamos prometernos un invierno relativamente benigno y lluvioso.

De las seis trayectorias que figuran en el mapa 1.º, tres corresponden á cada uno de los dos periodos en que hemos dividido esta quincena. La que tiene el núm. I, representa una depresion que pasará por el Sur de Inglaterra y Canal de la Mancha. Como extenderá su acción por la Europa central hasta el Mediterráneo, será sensible en nuestra Península, especialmente en las regiones colocadas á lo largo de la cordillera pirenaica, y en las del Nordeste.

Los vientos dominantes en estos dias serán de entre NO. y NE. con temperatura inferior á la normal.

El segundo grupo de este primer periodo comprende los dias 3 y 4, que son los que corresponden á la trayectoria II del mapa 1.º Esta representa una depresion oceánica que pasará á lo largo de las costas occidentales de nuestro continente. Por este motivo será poco sensible en nuestra Península, acercándose algo más á las costas occidentales de Francia y á las islas Británicas.

El grupo más borrascoso de esta primera mitad de esta quincena corresponde á los dias 6 y 7; pero no alcanzará á nuestra Península. Será ocasionada por una borrasca, representada con el núm. III en el mapa primero, que procedente del Atlántico pasará á nuestro Norte en los dias 6 y 7. Tendrá su centro el viernes 6 en Irlanda, y siguiendo la dirección SO.-NE, el sábado 7 estará comprendido su núcleo en Escocia y los parajes de las islas Orcadas y Shetland. Será poco sensible su acción en nuestra Península, porque dividiendo en tres zonas el radio de acción de dicha borrasca central; intermedia y extrema, la intermedia se extenderá por el NO. y Norte de Francia, Bélgica, Holanda, Dinamarca y regiones de la Noruega.

La zona extrema tendrá por limite meridional el paralelo 45 en el golfo de Gascuña y O. de Francia, dirigiéndose luego hacia los golfos de Génova y de Venecia, y desde aquí recurrirá hacia el Norte, en dirección al mar Blanco. Tal es el motivo porque este fuerte temporal que describimos á penas será percibido en España, como no sea en las costas de Galicia y del Cantábrico.

Más interés ofrece para nuestra Península la segunda mitad de esta quincena porque durante ella se acercarán á nuestras latitudes las invasiones oceánicas.

En otros tres grupos pueden dividirse también los cambios atmosféricos que en este segundo periodo ocurrirán y están representados en las trayectorias IV, V y VI del mapa primero.

El grupo primero comprende los dias 8 y 9, durante los cuales empezará un régimen lluvioso normal y general en nuestra Península, con temperatura propia de la estación y vientos de entre SO. y NO. Las isobaras del mapa 2.º indican la forma en que ha de penetrar en el continente la borrasca del Atlántico y su desarrollo.

El segundo grupo comprende otro periodo lluvioso del 10 al 13, y será producido por una borrasca que llegará á la Península del 10 al 11 y está representada en la trayectoria V del mapa 1.º

El trazado de esta trayectoria tiene que ser muy problemático, por la dificultad de enlazar las observaciones meteorológicas de la Argelia con las de las islas Madera, á causa de no publicarse como es debido las observaciones de las islas Canarias y carecer también de ellas Marruecos.

Del 10 al 11 deberá establecerse un régimen de bajas presiones en nuestra Península, por la influencia de un mínimo barométrico que estará situado á nuestro SO. y S., en una forma parecida á las isobaras que se presuponen y están trazadas en el mapa 3.º

Esto producirá un tiempo lluvioso y nebuloso en nuestra Península, con temperatura algo superior á la normal y vientos de entre O y S.

El jueves 12 estará situado el centro de la depresion en la Argelia y se extenderá su influencia hacia nuestras regiones, en la forma que se indica en las isobaras del mapa 4.º

La base de las lluvias se establecerá en el Mediterráneo, en cuyas costas serán más abundantes que en el centro, con vientos de entre SE. y NO. y temperatura baja, inferior á la normal.

El viernes 13 avanzará la depresion por el Mediterráneo hacia nuestro NE., teniendo su centro en este dia en el golfo de Génova. Por este motivo y el de acercarse por el Atlántico una importante borrasca, se modificarán las presiones en nuestra Península, en la forma que se representan en las isobaras del mapa 5.º

La influencia de esta depresion se sentirá en este dia especialmente en las regiones del NE. de la Península con vientos del primer cuadrante y baja temperatura, inferior á la normal.

Fáltanos describir únicamente el último grupo lluvioso representado en la trayectoria VI del mapa 1.º, pero incompletamente. Dará principio el domingo 15, y será producido por una de las más violentas borrascas que en este mes han de llegar por el Atlántico á Europa. Su acción en nuestra Península será directa, en la forma que se indica con las isobaras del mapa 6.º Por este motivo serán abundantes y generales las lluvias en este dia en España, con vientos fuertes del O. y SO., y habrá duro temporal en nuestros mares.

NOHERLESOOM.

Madrid 28 de Octubre de 1891.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like '4 de Noviembre', '4 por 100 interior', '4 por 100 exterior de 1891', etc.

BOLSA DE BARCELONA

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like '4 de Noviembre', '4 por 100 interior', '4 por 100 exterior', etc.

Empeños del Casino Mercantil

Table with 2 columns: Description of loans and their amounts. Includes 'Interior' and '8 rs. v. paga alista'.

Crónica religiosa.

Santo de hoy

S. Zacarías.

Santo de mañana

S. Severo ob.

Crónica marítima.

Buques despachados

Dia 5.

Para Barcelona, por Modesta, capitán D. Raimon Llorens, con 11 trips., maderas y efectos.

Casinos Consy é Isloño

Funciones para el Sábado y Domingo.

Estreno de la zarzuela en dos actos Las Hijas del Zebedeo y la zarzuela en un acto

Motors en Honduras

NOTA.—Se está ensayando las grandes zarzuelas

La Caza del Oso La Leyenda del Monje

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 4 5 30 t.

Los carlistas de Madrid y de provincias han celebrado banquetes con motivo de ser los dias de D. Carlos.

El Consejo del Banco de España está deliberando acerca de la manera de ultimar el contrato con la casa Rostchild.

El marido de la Melba ha desafiado al duque de Orleans.

Ha fallecido Luciano Bonaparte.

Han caido grandes lluvias en Portugal inundando varias comarcas.

Madrid 4 7 n.

Se han recibido en Londres despachos de Rio-Janeiro diciendo que se ha disuelto el Congreso proclamándose la ley marcial y restableciéndose la dictadura.

FABRA.

Advertencia

Regamos á aquellos de nuestros suscritores que se hallan en descubierto con esta Administración, se sirvan ponerse al corriente en lo que falta de año si no quieren verse privados del recibo de nuestro periódico.

Comision regional de defensa

CONTRA LA FILOXERA EN ESTA ISLA

La Comision expresada, en sesion del dia 25 de Octubre último, acordó adoptar el siguiente plan interino de defensa, remitiéndole á sus Delegados en esta isla, para su más exacto cumplimiento.

1.º Queda prohibida la introduccion de sarmientos, barbados, puas y todos los residuos de la vid, como troncos, raíces, hojas, tutores y cuanto haya servido para el cultivo de este arbusto, aunque se importe como leña ó combustible y cualquiera sea su procedencia.

2.º Tambien se prohíbe la introduccion de árboles, arbustos y cualesquiera otras plantas, tanto vivas, como tambien toda clase de flores, sea cual fuere su procedencia.

3.º Tampoco podrán introducirse las patatas, batatas y toda clase de raíces y tubérculos que procedan de provincia ó punto filoxerado. Pero, si proceden de punto no filoxerado podrán introducirse, previa la operacion de un lavado escrupulosamente que deje á los tubérculos desprovistos de toda partícula térrea.

4.º Las frutas y hortalizas procedentes de puntos libres de la filoxera podrán introducirse como tambien las frutas de países tropicales. Pero, si proceden de punto filoxerado, queda prohibida su introduccion, excepto las fresas, pasas hervidas, tomates y pimientos siempre que sus envases no contengan pampanos ni residuos de la vid. Tambien podrán introducirse, aunque procedan de punto filoxerado, previa la operacion del lavado, los melones, sandias, pepinos, granadas, manzanas, peras y demás que admitan dicho lavado.

5.º Las pipas y envases procedentes

del extranjero ó de punto filoxerado ó sospechoso, lo mismo que las duelas y toneles serán escrupulosamente lavados en el mar á presencia del Delegado de la Comision regional.

6.º Todos los gastos de lavado serán á cargo de los dueños ó receptores de las mercancías.

Lo que se hace saber al público para que llegue á conocimiento de los armadores, cargadores y demás personas á quienes interesa.

Mahon 3 Noviembre 1891.—El Presidente, El Barón de Benimuslem.

Ayuntamiento de Villa-Carlos

El dia 24 del actual á las diez de su mañana, se celebrara en esta Casa Consistorial, bajo mi presidencia, la subasta para la construccion de una canal empedrada en la plaza de la Esplanada de

esta Villa, bajo el tipo de cuatro pesetas el metro cuadrado y con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion municipal.

Las proposiciones se harán en papel de la clase 11.ª y en pliegos cerrados, ajustándose al modelo adjunto.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse en la caja municipal un depósito provisional de 52 pesetas en metálico ó efectos públicos.

Villa-Carlos 4 Noviembre 1891.—El Alcalde Presidente, José Villa.

Modelo de proposicion

El que suscribe vecino de.... enterado del pliego de condiciones para la construcción de una canal empedrada en la plaza de la Esplanada de esta Villa se obliga á verificar dicha obra á razon de.... (en letras) Pesetas el metro cuadrado.

Fecha y firma del proponente.

INTERESANTE Á LOS QUINTOS
comprendidos en el próximo sorteo.

CENTRO

DE

REDENCIONES

á metálico

DOMICILIADO EN VALENCIA

HOSPITAL, 11

Los quintos que deseen asegurar la Redencion del servicio de Ultramar, se dirigirán al Centro de Redenciones, ó á su delegado en Menorca D. Pascual José Hernandez, Arravaleta 3, Mahon, quien les facilitará prospectos y antecedentes para realizar el contrato de seguro, cuyo tipo es de 100 á 200 pesetas segun la clase que les convenga admitir.

No confundir la redencion
con la sustitucion

**Calendarios de pared
para 1892**

Se ha recibido un magnífico surtido en la librería de G. Bals, Hannover 29.
Hay tambien BLOQUES sueltos.

LA VIÑA

Despacho de vinos, licores, cafés, thés, azúcares, pescados y hortalizas en conserva á precios baratísimos

24, Arravaleta, 24.

- Aguardiente superior á 87 cts. de pta. litro.
- Anisado superior á 1'25 ptas. litro.
- Id. de Sta. Maria á 1'50 id. id.
- Caña de primera, á 0'90 id. id.
- Id. superior á 1 id. id.
- Ginebra de Holanda á 1 id. id.
- Ron Jamaïque á 1'50 id. id.
- Coñac superior á 1'75 id. id.
- Anisette de Burdeos á 2'25 id. id.
- Marrasquino á 1'50 id. id.
- Crema de café Moka á 2 id. botella.
- Id. de Menta á 2 id. id.
- Id. de Rosa á 2 id. id.
- Espiritu, á 1'50 id. litro.
- Vino blanco seco á 75 cts. de pta. litro.
- Id. id. dulce á 75 id. id.
- Id. Málaga dulce, á 1 pta. id.
- Id. Jerez seco á 1 id. id.
- Id. id. superior á 1'25 id. id.
- Id. Vermouth dulce, á 1'50 id.
- Id. id. seco, á 2 id. id.
- Id. rancio seco legítimo del Prierato apropiado para convalescentes y débiles de estómagos á 2 ptas. litro.
- Azúcar blanco de pastillo 1'05 kilo.
- Id. id. terron á 87 cts. de pta. id.
- Id. id. fina á 85 id. id.
- Id. terciada á 70 id. id.
- Aceitunas Manzanilla sevillanas á 95 id. id.
- Bizcochos Viñas de todas clases y precios baratos.
- Chocolate popular á 0'69 libra de 400 gramos.

24, ARRAVALETA, 24.



ACEITE de HOGG

de HIGADO FRESCO de BACALAO, NATURAL y MEDICINAL

El mejor que existe puesto que ha obtenido la más alta Recompensa en la EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS DE 1889

Recetado desde 40 AÑOS en Francia, en Inglaterra, en España, en Portugal, en el Brasil y en todas las Republicas Hispano-Americanas, por los primeros médicos del mundo entero, contra las Enfermedades del Pecho, Tos, Personas débiles, los Niños raquíticos, Humores, Erupciones del cutis, etc.

Es mucho más activo que las Emulsiones que contienen mitad de agua, y que los aceites blancos de Noruega, cuya epuración les hace perder una gran parte de sus propiedades curativas.

Se vende solamente en frascos TRIANGULARES. — Exijir sobre el envoltorio el sello de la Union de los Fabricantes.

SOLO PROPIETARIO: HOGG, 2, rue de Castiglione, PARIS, Y EN TODAS LAS FARMACIAS.

LA ÚLTIMA MODA

Se suscribe en Mahon en el establecimiento tipográfico de B. Fabregues, calle Nueva 25.
En Ciudadela, don S. Fabregues.

1891 Á 1892

TEMPORADA DE INVIERNO

Baratura, Solidez y buen corte

Nuestro modo de vender mucho, es con pocas utilidades.

Siempre es en el

Bazar Canet y Pons

DONDE SE VISTE BIEN Y BARATO

- Damos un traje de algodón, hecho, por 12 ptas.
- Un pantalon, 2'50 ptas.
- Una capa de buen paño, vueltas novedad, 25 id.
- Un traje de lana, hecho y buenos forros. 17 id.
- Un ruso matafrío, 20 id.
- Un pardesú novedad, 25 id.
- Un pantalon de lana, buena hechura, 4 id.

PARA SEÑORA

hay un sin fin de géneros que liquidaremos estos dias por no haber en nuestros estantes.

Venid y os convencereis, y no saldreis sin antes comprar lo necesario para este invierno.

Hemos recibido la primera remesa del rico turron de Ciudadela de D. José Mercadal, premiado en la Exposicion Universal de Barcelona, que vendemos á Ptas. 1'50 los 400 gramos.

CANET Y PONS

50, Prieto y Caules, 50

Para vender

Lo está la casa n.º 3 de la calle de S. Nicolás.

Informes, S. Lorenzo 17.

Maspoch,

MORERAS, 52.—Lecciones teórico-prácticas de Teneduría de libros y Cálculo mercantil.

Para alquilar

Lo está la casa n.º 3 calle de Alonso 3.º

Para informes calle del Rosario n.º 25.

Sulfato de cobre

(Pèdre blaue)

Llegada la época de la siembra, el mejor y más seguro medio para obtener una cosecha de trigo bueno, sano y de peso, es hacer uso del tan renombrado

SULFATO DE COBRE

que priva uazca y destruye el tison (mascarell), obteniéndose un producto de clase superior tanto en calidad como en volumen.

Usese, pues, sin vacilar, el

SULFATO DE COBRE

que se vende á precios reducidos en la

DROGUERÍA MAHONESA

DE VALLS Y PONS

8, NUEVA, 8

Al por mayor se hace rebaja en los precios.

En pago de los géneros que se compran en dicho establecimiento se advierte se admite toda clase de papel del Banco de Ciudadela, sin garantia y garantido.

NOTA.—Todos los billetes y obligaciones del «Banco de Ciudadela» que vayan garantizados con nuestro sello, firma y rúbrica se cambian á su presentacion sin necesidad de hacer compras de ninguna clase.

Valls y Pons, Nueva, 8. MAHON.

Para vender

Lo está una casa situada calle Santa Eulalia núms. 1 y 3, con vistas á la calle del Carmen.

Para informes, Infanta 179, ó bien calle San Clemente, 54.

Nodriz

En la calle de Melians n.º 65 del pueblo de Alayor hay una joven de 28 años que por habérsele muerto la criatura desea hallar otra para amamantar en su propia casa. Su leche es de cinco meses.

Para informes dirigirse á la misma.

Cambio de domicilio

Rafael Coll, sombrero, participa á sus parroquianos y al público en general, haber trasladado su establecimiento de la calle de las Moreras á la calle Nueva n.º 31, en cuyo artículo se encontrará la elegancia, solidez y baratura que tiene acreditado.

31—CALLE NUEVA—31